


Пять лет значимых побед
Председатель Всероссийской политической партии «Единая 

Россия» Дмитрий Медведев поздравил коллектив региональ-
ной приёмной  Воронежа  с пятилетием. В поздравительной 
телеграмме он, в частности, отмечает, что  «ежедневное обще-
ние с людьми – важная часть партийной работы. Она должна 
быть открытой, нацеленной на решение проблем горожан». 
За время своего существования приёмную лидера партии по-
сетило  30 тысяч воронежцев. Примечательно, что Воронеж 
стал первым областным центром, где председатель «Единой 
России» впервые провёл личный приём граждан на площадке 
своей общественной приёмной. Дмитрий Медведев уверен, 
что «коллектив и впредь будет уделять особое внимание раз-
витию эффективного диалога между партией и обществом». 
Поздравила коллектив приёмной с первым юбилеем и депутат 
Государственной Думы РФ Галина Карелова.

Пока растим ребёнка
В Воронежской области реализуется проект «Организация 

профессиональной подготовки, переподготовки и повышения 
квалификации женщин в период отпуска по уходу за ребёнком 
до достижения им возраста трёх лет».  Осуществляется он 
за счёт средств областного бюджета. В период обучения вы-
плачивается стипендия 1275 рублей в месяц.  Если женщина 
состоит в трудовых отношениях с работодателем и находится 
в официальном отпуске по уходу за ребёнком до трёх лет, то 
она может лично обратиться в центр занятости населения по 
месту регистрации и принять участие в проекте. Как сообщает 
департамент труда и социального развития Воронежской об-
ласти, в 2013 году на профессиональное обучение планируется 
направить не менее 250 женщин, в 2014-м – 300, в 2015 году 
– 350.

Откроют шесть детских садов
В Аннинском районе продолжается строительство детских 

садов. Два уже построены и сданы в сёлах Николаевка и Кру-
глоподольное. В этом году будут введены в строй ещё четыре - в 
сёлах Берёзовка, Нащёкино, Бродовое и Хлебородное. В скором 
времени и в Анне начнётся сооружение нового сада на 220 мест. 

Поддержали многодетных
Накануне Дня знаний в Главном управлении МЧС России 

по Воронежской области прошла необычная акция: несколь-
ким  многодетным семьям сотрудников региональной службы 
спасения были вручены сертификаты крупного гипермаркета 
города, по которому можно подготовить детей к школе. Сер-
тификат даёт право на бесплатное приобретение ученических 
наборов, школьной формы и многого другого. В управлении 
такую акцию проводят впервые, и она направлена на под-
держку сотрудников.

Воздушные спасатели
Вчера самолёт Ан-148-100ЕМ МЧС России воронежской 

сборки с медицинским модулем на борту вылетел в Индонезию 
для проведения санитарной эвакуации, сообщает пресс-служба 
ведомства. Самолёт доставит из Индонезии тяжелобольного 
россиянина, который получил инсульт и сейчас находится на 
лечении в Денпасаре. Это уже второй случай, когда Ан-148, 
названный в честь прославленного аса трижды Героя Совет-
ского Союза Александра Покрышкина,  приходит на помощь 
пострадавшим. Так, при аварии баржи и прогулочного катера 
этим бортом из Омска в Москву доставили женщину. На ВАСО 
уже сдан и второй Ан-148 для МЧС. Он получил имя трижды 
Героя Советского Союза Ивана Кожедуба.

Карета Ольденбургских
Сегодня, в день празднования 400-летия Рамони, у рай-

онного Центра культуры и досуга состоится торжественное 
открытие необычного памятника. Искусно выкованную во-
робьёвскими кузнецами карету привезли на специально под-
готовленную площадку к зданию бывшей каретной ещё на про-
шлой неделе. Длина этого металлического чуда шесть метров, 
ширина – два. На открывающихся дверцах кареты - родовой 
герб принцев Ольденбургских. Памятник станет достойным 
украшением дворцового комплекса.

Сообщения подготовили  
Евгения ДВОрниКОВа, Валерий КазанОВ,  

Сергей КрОйчиК, Татьяна ЮшКина.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, временами 
небольшие или умеренные дожди, в отдельных районах 
сильные дожди, местами грозы, град; ветер переменного 
направления, умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура +20…+25.

1 сентября по области – облачно с прояснениями, не-
большие, днём местами умеренные дожди; ветер юго-
западный, умеренный; температура ночью +8…+13, днём 
+14…+19, местами до +24.

2 сентября – облачно с прояснениями, местами неболь-
шие дожди; ветер западный, умеренный; температура 
ночью +8…+13, днём +17…+22.
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евгения дВорниКоВа

В минувшие выходные в 
Кольцовском сквере уже про-
шёл концерт «Музыкальные 
перфоманс», на котором гости 
вечера услышали выступле-
ние ансамблей «Воронежские 
солисты» и «Балалайка». А 
сегодня и завтра в 19.00 все 
желающие смогут насладить-

ся казачьими народными пес-
нями в исполнении популяр-
ного воронежского ансамбля 
«Держава».  

4, 5 и 6 сентября любители 
живой музыки смогут от-
дохнуть в сквере под звуки 
популярной классической 
музыки в исполнении ансам-
бля «Акцент» Воронежского 
музыкального колледжа.

В Кольцовском  
сквере музыка играет
Проект «Музыка в Кольцовском сквере» проходит 
в Воронеже уже не первый год и собирает на свои 
вечера отдыха не только ценителей живой музыки, 
но и любителей гармоничного и содержательного 
семейного отдыха.

Уважаемые воронежцы!
В начале сентября школьников Воронежской области госте-

приимно встретят более 800 школ. Стартует новый учебный 
год – ещё один год новых открытий, надежд и достижений, год 
приобретения бесценного жизненного опыта, ради передачи 
которого и существует в течение веков система образования. 
К учебным занятиям приступят более 191 тысячи учащихся - 
около 20 тысяч мальчишек и девчонок сядут за школьные парты 
впервые. В педагогический коллектив нашей области входит 
более 16 тысяч учителей и преподавателей, которые делают всё 
возможное для того, чтобы каждая школа стала центром знаний 
и творчества. 

 Областные власти, реализуя региональные целевые програм-
мы развития образования и воспитания подрастающего поколе-
ния, инициативы Президента и Правительства РФ, направили 
на подготовку школ к учебному году почти миллиард рублей. 
Образовательные учреждения получили более 28 тысяч единиц 
учебно-лабораторного оборудования, свыше трети учебных за-
ведений обновили оснащение пищеблоков, мебель. Все школы 
оборудованы современными системами пожаротушения и опо-
вещения, обеспечены охраной.

 Поздравляем всех, кто учит и учится, с Днём знаний. Желаем 
крепкого здоровья и благополучия, взаимного уважения и радости 
от общения друг с другом. 

 Губернатор Воронежской области а.В. ГОрДЕЕВ 

 Председатель Воронежской областной думы В.и. КлЮчниКОВ

Обращение митрополита в День знаний
«Приобретение мудрости гораздо лучше золота, и приоб-

ретение разума предпочтительнее отборного серебра …»
(Притчи Соломона, гл. 16;ст. 16).

Уважаемые педагоги, студенты и школьники, дорогие во-
ронежцы! Сердечно поздравляю вас с Днём знаний и новым 
учебным годом!

Вновь перед вами распахнулись двери различных учебных 
заведений. Они  зовут педагогов приступить к возвышенному 
подвигу учительства, а учащихся приглашают войти в неис-
тощимую сокровищницу мудрости, собранной человечеством за 
века истории.

Дети и взрослые должны воспринимать учёбу как совместный 
труд, от успеха которого зависит судьба каждого человека, исто-
рические пути нашего Отечества.

Получаемые знания должны привести подрастающего челове-
ка к формированию такого мировоззрения, которое сделало бы его 
нравственной личностью, достойным членом общества, любящим 
и верным членом своей семьи, мудрым и рачительным хозяином 
нашей земли. Поэтому Церковь всегда прилагала большие труды 
для просвещения нашего народа. Именно при монастырях и хра-
мах со времен равноапостольного князя Владимира действовали 
доступные всем народные церковно-приходские школы. 

Православие сформировало культуру России, оказывало ре-
шающее влияние на ее исторические пути. Чтобы понимать дух 
нашего Отечества, глубинные основы русского искусства, нужно 
научиться понимать дух веры наших отцов и дедов. Поэтому в 
школах продолжается преподавание предмета «Основы рели-
гиозной культуры и светской этики», имеющего в своем составе 
компонент «Основы православной культуры».

Пусть день 1 сентября станет для вас дверью в новый этап 
жизни, наполненной удивительными открытиями, радостью по-
знания и искренней дружбой.

Свет Христов, просвещающий всякого человека, да озарит и 
наполнит добром ваши сердца и души. 

Бог вам в помощь. В добрый путь!
Митрополит Воронежский и Борисоглебский СЕрГий

1 сентября – День знаний

анастасия БЫрКа

– Такая масштабная встре-
ча для нас, педагогов, прово-
дится впервые, – поделился 
впечатлениями директор 
школы №73 Воронежа, За-
служенный учитель России 
Сергей Воробьёв. – Это не 
только повод повидаться с 
представителями профес-
сионального сообщества, но 
и время обсудить актуальные 
вопросы, касающиеся и нас, 
учителей, и наших подопеч-
ных. А главная цель, разуме-
ется, – установить прямой 
диалог между работниками 
образования и представите-
лями власти.

С ним согласился и дирек-
тор воронежской кадетской 
школы имени Александра 
Суворова Владимир Ищук. 
Возглавляемое им учебное 
заведение было представлено 
на выставке образовательных 
технологий, которую гости и 
участники мероприятия смог-

ли посетить перед форумом.
Педсовет проходил в режи-

ме традиционного школьного 
урока, только с участием не 
учеников, а учителей, и длил-
ся положенные 45 минут. 
Оценок за доклады никто не 
ставил, однако подготовлен-
ное домашнее задание все от-
вечали на «отлично». В роли 
учеников были: руководитель 
управления образования го-
рода Константин Викторов, 
директор школы №1 Воро-
нежа Вячеслав Минаков, за-
ведующая городским детским 
садом комбинированного вида 
№33 Наталья Макаренко, ди-
ректор Воронежского дворца 
творчества детей и молодё-
жи, народный артист России 
Сергей Карпов, председатель 
Воронежской областной орга-
низации профсоюза работни-
ков народного образования и 
науки РФ Тамара Бирюкова, 
а также губернатор Алексей 
Гордеев.

Вопросы, касающиеся про-

фессиональной жизни работ-
ников образования и их быта, 
затронула Тамара Бирюкова. 
В их числе – два основных: 
маленькие зарплаты учителей 
малочисленных городских 
школ, которые зачастую ниже 
аналогичных сельских, и не-
достаток социального жилья 
– собственно, едва ли не един-
ственного способа удержать в 
учебных заведениях молодых 
талантливых педагогов.

Наталья Макаренко, вы-
ступавшая от лица сообще-
ства специалистов дошколь-
ных учреждений, отметила, 
что они порой с завистью 
смотрят на коллег из школ, 
которым постоянно обновля-
ют материально-техническую 
базу. А им, работающим в дет-
ских садах, нужно и современ-
ное спортивное оснащение, и 
оборудование как для детских 
площадок, так и внутреннее, 
для групп, и яркие интерес-
ные игрушки для малышей, в 
конце концов.

О том, что у школ мало 
союзников и партнёров, зато 
масса контролёров и врагов, 
заявил Вячеслав Минаков. Он 
также отметил, что на охрану 
образовательных учреждений 

деньги приходится собирать с 
родителей.

– Но, согласитесь, плата за 
одного ученика, получающего 
знания в школе, где таких, как 
он, 150, или в той, куда еже-
дневно приходят 1600 ребят, – 
разная, – сказал директор шко-
лы. – А охранные предприятия 
возьмут и с того, и с другого 
учебного заведения одну и ту 
же сумму. Это сильно бьёт по 
родительскому карману.

Упомянул Вячеслав Ва-
сильевич и о проблеме ми-
грантов, многие из которых, 
приходя в школу впервые, 
даже не знают русского язы-
ка. И всех их администрация 
каждого учебного заведения 
обязана принять, оставшись 
со следующими за этим труд-
ностями фактически один на 
один. Разумеется, эту про-
блему они должны и хотят 
решить в пользу детей. Но 
как, спрашивается, это делать, 
если специальных программ 
по адаптации маленьких ино-
странцев у нас нет?! Видимо, 
не без помощи регионального 
Управления федеральной ми-
грационной службы, нацио-
нальных диаспор, имеющихся 
в области и, конечно, вузов, у 
которых есть опыт в обучении 
иностранцев.

Алексей Гордеев, проком-
ментировавший доклады 
выступавших, назвал сфе-
ру образования одним из 
приоритетных направлений 
областного правительства.

– В бюджете 2013 года на 
повышение зарплаты педа-
гогам нам пришлось допол-
нительно искать пять милли-
ардов рублей, – сказал глава 
региона. – Мы понимаем, что 
это святая задача. В планах у 
нас – обеспечить доступное 
ипотечное кредитование для 
педагогов, чтобы учитель мог 
позволить себе приобрести 
жилье. Также в регионе будем 
продолжать ремонтировать и 
строить детские сады, школы. 
Да, и изгонять из власти не-
радивых чиновников, которые 
не помогают, а вредят школе. 

Урок для учителей и властей
педсовет | Острые для педагогического сообщества проблемы были подняты  
на Воронежском городском образовательном форуме
на педагогическое совещание, проходящее в Во-
ронеже ежегодно, на этот раз пришли 2200 работ-
ников дошкольного, школьного, высшего и допол-
нительного образования.
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Экипировка первоклассника 
В среднем по России родители первоклассников потратили 

на подготовку к 1 сентября 10-15 тысяч рублей. Стоимость 
экипировки «по-среднему» для ЦФО составила 15-18 тысяч 
рублей, а расчёт по «высшему разряду» не ограничен, ведь есть 
и рюкзаки за 10 тысяч рублей, и обувь за 15 тысяч, и букеты за 5 
тысяч. Сборы владивостокских первоклассников к 1 сентября 
обойдутся тоже в 15 тысяч рублей. На юге России собрать 
ребёнка стоило 7-29 тысяч рублей. Самое дорогое в списке — 
комплект одежды. Меньше всего потратили родители из Астра-
ханской области, но это на самый «скромный» набор вещей. 
Самые «дорогие» школьники живут в Сочи — здесь родители 
платили по 24-29 тысяч рублей.

земляне отправятся на Марс
Голландская компания Mars One разработала проект по 

переселению землян на Красную планету. Учёные рассчитыва-
ют, что к 2023 году на Марсе будет основано первое поселение. 
Стоит заметить, что уже 165 тысяч землян из 140 стран выра-
зили желание стать «исходным материалом» для новой расы, 
которая будет основана на Марсе. Цена вопроса - 6 миллиардов 
долларов. Старт космического аппарата с поселенцами запла-
нирован на 2022 год. Прибудут земляне на Красную планету в 
2023 году - полёт в один конец займёт около 7 месяцев. Каждые 
2 года на Марс будут прибывать новые добровольцы. Офици-
альным языком новой колонии станет английский.
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татьяна петренКо

Семья Светланы Пономаренко в скором 
времени начнёт обживать свою, собствен-
ную, квартиру на девятом этаже. Сейчас 
они живут впятером, не считая собаки, в 
трёхкомнатной квартире неподалёку.

- Когда здесь возобновилась стройка, 
мы чуть ли не каждый день приходили 
и смотрели. До конца не верили, что дом 
сдадут, - рассказала она.

В её руках - разноцветные воздушные 
шарики, которыми украсят подъезд. Своей 
квартиры Светлана пока не видела, только 
знает её расположение на плане.

С нетерпением хочет попасть в своё 
жилище и Алла Лунгу. Шесть лет назад она 
вместе с мужем-военнослужащим и сыном 
приехала в Воронеж из Мурманской обла-
сти. Эти годы семья снимала квартиру.

- Как только получим ключи, сразу же 
установим сантехнику и переедем. А потом 
постепенно будем делать ремонт, - делится 
с нами женщина.

Михаил Ефимович Ищенко – един-
ственный из жильцов, у кого квартира, из 
окон которой открывается чудесный вид 
на лес, сдана «под ключ». Благодаря под-
держке губернатора Алексея Гордеева, к 
которому 83-летнний пенсионер обратился 
с просьбой о помощи, в квартире сделан 
ремонт – здесь поставлена сантехника, по-
клеены обои, уложен линолеум. После всех 
официальных процедур в новую квартиру 
переедет и супруга Михаила Ефимовича 
Александра Ефимовна, которая больше 20 
лет прикована к постели.

Глядя на многоэтажного красавца, на-
против которого раскинулся изумрудного 
цвета газон, вспоминать годы неопределён-
ности, обивания порогов, выходов на ми-
тинги не хотелось никому. Строительство 
дома началось в 2008 году. Тогдашний за-

стройщик - ООО «Строй Арт», обещал, что 
не пройдёт и года, как новые жильцы въедут 
в квартиры. Однако через год счастливо-
го новоселья не произошло – компания 
объявила себя банкротом, а все работы на 
площадке были приостановлены.

Только в июне 2010 года дело обманутых 
дольщиков получило продолжение. Тогда 
губернатор Алексей Гордеев распорядился 
создать специальную рабочую группу. И 
уже через год нашёлся подрядчик – ООО 
«ИП КИТ», который согласился достроить 
объект. По условиям договора часть финан-
совых затрат взяли на себя участники до-
левого строительства, внеся дополнительно 
3300 рублей доплаты за квадратный метр. 
Общие затраты составили более полумил-
лиарда рублей, из которых 68 миллионов 
рублей внесли дольщики.

Собравшихся новосёлов с долгождан-
ным событием в их жизни поздравил 
заместитель председателя правительства 
области Сергей Куприн. Он также поблаго-
дарил руководителя компании ООО «ИП 
КИТ» Ивана Куликова за работу и сотруд-
ничество и вручил ему Благодарственное 
письмо губернатора.

Символический ключ от дома из рук 
Ивана Куликова получил представитель 
инициативной группы жильцов Андрей 
Бородин.

- С сегодняшнего дня мы уже не дольщи-
ки, а полноправные владельцы собственных 
квартир, - отметил тот, обращаясь ко всем 
присутствующим. – Хочу поблагодарить 
всех, кто помогал нам в решении нашей 
проблемы.

Пока новосёлы обживают свои квар-
тиры, строительно-монтажные работы 
ведутся на второй очереди ЖК «Золотое 
кольцо». Ожидается, что ещё 192 доль-
щика получат ключи во втором квартале 
следующего года. 

Уже не дольщики
с места события | Вчера более трёхсот обманутых дольщиков 
получили ключи от своих квартир
из 346 семей, которые теперь будут жить в одном из домов жилого комплекса 
«золотое кольцо», что по улице антонова-Овсеенко, на торжественную церемо-
нию собрались несколько десятков. Сдержать радость тяжело, да и не нужно - 
этого момента они ждали больше шести лет.

Вот он, счастливый миг новоселья!



Также в нём приняли участие 
представители профсоюзных 
организаций и родительских 
комитетов. Свои предложения 
участники форума высказали 
кандидату на пост главы Во-
ронежа Александру Гусеву. 

Тональность диалогу за-
давали Дмитрий Ендовицкий 
и Игорь Суровцев – люди, 
прекрасно известные в профес-
сиональном образовательном 
сообществе и за его предела-
ми. На форуме обсуждались 
достойное денежное содер-
жание, решение жилищных 
вопросов, совершенствование 
материально-технической базы, 
нехватка мест в детских садах, 
привлечение и закрепление 
молодых кадров, поднятие пре-
стижа профессии, обеспечение 

безопасности детей в школах и 
детсадах, внедрение современ-
ных технологий, строительство 
спортивных объектов, модер-
низация школьных столовых. 

Наказы педагогов 
вошли в программу 
Гусева

Решения и ответы на многие 
вопросы участников форума 
стали частью предвыборной 
программы Александра Викто-
ровича. В частности, Гусев под-
держал идею кооперативного 
жилищного строительства для 
преподавателей Воронежа. Он 
учёл предложения по созданию 
системы стимулов для непре-
рывного образования, ранней 
профориентации  школьников. 

Как человек, много лет про-
работавший на производстве, 
Гусев отметил, что убеждён 
в принципиальной важности 
привлечения потенциальных 
работодателей к участию в об-
разовательном процессе.

Участники форума при-
няли резолюцию, где говорит-
ся, что Воронеж нуждается 
в доступном и качественном 
образовании, и необходимы 
реальные действия органов 
власти, которые решат эту зада-
чу. Эти действия должны быть 
интегрированы в конкретную и 
понятную программу развития 
миллионного города. Именно 
такую программу, по мнению 

педагогов и родителей, пред-
лагает Александр Викторович 
Гусев. 

Галина 
Карелова:

«Я с удо-
в о л ь с т в и е м 
приняла пред-
ложение быть 
членом Обще-
ственного шта-
ба Александра 
Гусева. Я верю 

этому человеку, доверяю его 
человеческим качествам.

Мне нравится его скром-
ность. Он больше делает, чем 

говорит. Он не говорит попусту. 
Он не повышает голос. И не 
было ситуации, где бы он не 
смог нормально договориться 
с коллегами.

Я увидела проявление этих 
качеств, когда шла подготовка к 
425-летию Воронежа. На уров-
не Правительства РФ редко 

создают комиссии, если город 
празднует юбилей с «некру-
глой» цифрой. Но на этот раз 
удалось убедить правительство 
страны, что Воронеж – это осо-
бый случай. Очень приятно 
с профессиональной точки 
зрения смотрелось то, как Гу-
сев, возглавлявший комиссию, 
организовывает работу. Было 
очевидно, что он любит свой 
город, понимает его, знает, что 
надо для его развития.

Когда я оцениваю потен-
циального мэра, то мне важно, 
насколько он социально ори-
ентированный человек. Готов 
ли строить свою работу с про-
фессиональными сообществами 
медиков, учителей, работни-
ков культуры. Гусев - человек, 
благодаря которому удалось 
«пробить» и построить все те 
социальные объекты, которые 
появились за последние годы в 
области, в городе. Мы работали с 
ним плечом к плечу. И основная 
работа лежала именно на нем. 
Воронеж заслуживает мэра тако-
го высокого уровня, как Гусев!»

Екатерина Полякова.
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В образовании всё образуется
Воронежские педагоги и родительские комитеты поддержали  кандидата в мэры Александра Гусева

Оплачено из избирательных средств избирательного фонда кандидата на должность главы городского округа город Воронеж Гусева Александра Викторовича.

Тема образования волнует каждую семью, в которой 
есть дети. Самые актуальные вопросы – от строи-
тельства школ и детских садов до положения учите-
лей – обсудили участники форума педагогов. 

Брать на себя ответственность за судьбу 
других – не врожденное качество. Оно вос-
питывается обстоятельствами жизни. Рано 
потеряв отца, Александр Гусев с детства 
научился помогать маме, растившей двоих де-
тей. Заботы о семье не повлияли на интерес к 
учёбе. В школе он успевал по всем предметам, 
особенно увлекаясь точными науками. 

После окончания ярославского поли-
теха Гусев получил распределение в Во-
ронеж, на завод СК имени Кирова. Здесь 
он прошёл путь от мастера-технолога до 
директора, не забывая и о научной работе. 
Многие из 35 изобретений, автором ко-

торых является Гусев, были внедрены на 
предприятии.

Говорят, что завод – город в миниатюре. 
Для трудовых династий и людей, прорабо-
тавших там долгие годы, завод – это бук-
вально вся жизнь. Здесь, на «Синтезкаучу-
ке», Гусев встретил свою жену, с которой 
уже отметили серебряную свадьбу. Дочь 
Александра Викторовича учится в аспи-
рантуре одного из воронежских вузов.

По словам Гусева, неожиданностью 
стало приглашение губернатора Алексея 
Гордеева на работу в правительство Во-
ронежской области:

- Но новая должность давала воз-
можность решать задачи совсем другого 
масштаба – не одного завода, а всех 
предприятий региона.  Воронеж – это 
главный город моей жизни. Я обязан 
этому городу всем. Именно поэтому я 
готов использовать весь свой опыт и 
энергию на честное и ответственное ре-
шение конкретных городских проблем. 
Если вы меня поддержите и доверите 
пост мэра, вместе мы будем строить 
город, которым будем гордиться. В ко-
тором будет комфортно и нашим детям, 
и внукам!

выдержКи из СоциальноГо  
блоКа проГраммы ГуСева:
 строительство детских садов, школ и 

других объектов социальной инфраструк-
туры по проектам, которые сохранят свою  
актуальность для нескольких поколений 
воронежцев. 

 Шаговая доступность школ и детских садов 
от места жительства в новых кварталах. 

 Доступное, качественное образование и 
воспитание по всем государственным стан-
дартам независимо от района города. 

 Дооборудование существующих школ и 
детских садов современными спортивными 
и игровыми площадками.

 Введение муниципальных надбавок и дру-
гих мер дополнительной поддержки работ-
ников образования и здравоохранения.

дмитрий ендовицКий:
«Давно знаю Александра Викторовича 
Гусева. Мне приходилось видеть его в 
разные периоды служебной карьеры. Это 
человек чести и достоинства. Не припом-
ню случая, чтобы он не сдержал данное 
слово». 

Биография, достойная мэра!

Теперь в этом санатории 
отдыхают и лечатся всей 
семьёй. На первую сме-
ну поправить здоровье 
приехали 63 ребёнка 
из приёмных и много-
детных семьей и 17 мам. 
На открытии смены 29 
августа их приветство-
вали представитель от 
воронежской областной 
думы в Совете Федера-
ции РФ Сергей лукин и 
депутат регионального 
парламента, руково-
дитель региональной 
приёмной Дмитрия Мед-
ведева Татьяна Голова-
чёва. 

алексей петров

По итогам визита сенатор 
заявил о намерении взять шеф-
ство над Графским санаторием, 
чтобы вывести детское лечеб-
ное учреждение на самый со-
временный уровень. И первым 
шагом в этом направлении ста-
ло оборудование тренажёрного 
зала санатория.

арт, спорт, терапия
Смена началась празднич-

ной линейкой, на которой вы-
ступили стипендиаты Детского 
фонда во главе с профессором, 
заведующим кафедрой духо-
вых и ударных инструментов 
Воронежской академии ис-
кусств  Владимиром Шаба-
шовым. Они исполнили пьесу 
для виолончели и композиции 
классической музыки в джа-
зовой обработке. Досуг ребята 
продолжили на интерактив-
ных площадках. Каждый мог 
выбрать интересное занятие: 
областная детская библиотека 
представила спектакль «Празд-
ник непослушания  в библио-
теке», а школа интуитивного 
рисования и анимационная 
студия «Чайка» провели свои 
мастер-классы. 

Совместный проект Во-
ронежского областного отде-
ления Российского детского 
фонда и Графского детского 
санатория «Графская здрав-

ница» ориентирован на детей 
из приёмных и многодетных 
семей и их родителей, для 
которых семейный отдых всё 
еще остается финансово не-
доступным. В санатории они 
получат также лечение на базе 
современных средств медицин-
ской реабилитации и начнут 
учебный год. Не последняя 
роль в программе отведена со-
циализации приёмных детей 
в коллективах сверстников. 
Их ждут арт- и спорттерапия, 
консультации психологов, ло-
гопедов, юристов, а также куль-
турная программа: концерты 
воронежских бардов и поэтов, 
кружки и секции.

В течение 21-дневного курса 
пройти лечение и отдохнуть в 
Графском санатории смогут 17 
семей, а уже в октябре он при-
мет вторую смену. В Детфонде 
отмечают, что в случае успеха 
проект будет продолжен в 
будущем году. Материальное 
обеспечение осуществляется 
в рамках финансирования 
деятельности санатория из 
бюджета области.

Необычная судьба
Людмила Бодрова идёт по 

сосновому лесу санатория как 
вожатая во главе детской стай-

ки из четырёх таких похожих 
малышей. Вместе они всего 
год. У её семьи все сложилось 
неординарно. Растила един-
ственного родного сына. Но 
когда он уже заканчивал школу, 
к ним в семью попросился его 
друг: интернат в Новой Усмани 
расформировывали, подростка 
должны были отправить в Бо-
гучар, а уезжать он не хотел. 
Людмила оформила опеку. 
Ребята выросли, разъехались 
из родного дома. Педагог по 
профессии, Людмила Бодрова 
не смогла жить без детей и взя-
ла на воспитание еще четырёх 
малышей!

Санаторий для них – это 
возможность не только серьёз-
но укрепить здоровье перед 
зимним сезоном, но и позна-
комиться со сверстниками, 
научиться общаться в коллек-
тиве и поработать с педагогами 
по самым разнообразным твор-
ческим направлениям.

Детский фонд приготовил 
для своих подопечных инте-
ресную программу. Как расска-
зала заместитель председателя 
правления регионального от-
деления организации Лариса 
Зимина, в течение санаторной 
смены к ребятам приедут во-
ронежские барды и поэты, об-
ластная молодёжная организа-

ция «Искра» проведёт для них 
мастер-классы и коллективные 
творческие встречи, и привела 
ещё длинный список развлека-
тельных мероприятий.

Многодетным  
мамам 

К открытию смены «Граф-
ской здравницы» сенатор Сове-
та Федерации РФ от Воронеж-
ской областной думы Сергей 
Лукин выделил средства на 
оборудование тренажёрного 
зала санатория. Закуплены 
беговая дорожка, шведская 
стенка, эллиптический и ве-
лотренажер, гимнастическая 
скамья, мячи.

- Благодаря государственной 
поддержке приёмных и много-
детных семей, увеличению 
материального содержания на 
каждого ребенка вопрос стоит 
уже не об обеспечении их пред-
метами первой необходимо-
сти, а о помощи социального 
характера, профилактике и 
укреплении здоровья наших де-
тей, - рассказал Сергей Лукин. – 
Детскому фонду удалось найти 
форму отдыха, сочетающую все 
эти направления. Мы, безуслов-
но, поддержим этот проект. 

Иными словами, многодет-

ные и семьи, воспитывающие 
приёмных детей, стали зна-
чительно реже обращаться в 
общественные организации за 
материальной помощью на по-
купку продуктов питания или 
элементарных бытовых вещей, 
одежды, и всё чаще просят 
помочь в таких вопросах, как 
организация досуга или отды-
ха. Для таких семей это слож-
но не только с материальной 
точки зрения. Мамы просили 
в детском фонде придумать 
хоть какую-то возможность, 
чтобы они могли отдохнуть 
от домашних забот и немного 
вздохнуть.

- Дети, которые лишены 
родительской любви, труд-
нее проходят социализацию, 
поэтому вклад приёмных семей 
в здоровье нашего общества 
и в жизнь каждого одинокого 
ребенка бесценен. Для того 
чтобы поддержать такие семьи, 
а также семьи, где воспитывают 
сразу несколько детей, и нужен 
этот проект, - отметила Татья-
на Головачёва. – В санатории 
не только смогут лечиться, 
общаться дети, но и, наконец, 
смогут заняться своим здоро-
вьем мамы, у которых в по-
вседневной жизни, конечно, 
не хватает на это ни времени, 
ни сил.

«Будем  
восстанавливать!»

Сергей Лукин и Татьяна 
Головачёва оценили и лечеб-
ную базу санатория, и условия 
для проживания. Первая не 
вызывает тревоги – врачи под-
тверждают, что по качеству 
медицинского сопровождения 
он остается одним из лучших 
детских учреждений курорто-
логического профиля в области. 
А вот общее состояние корпусов 
и территории санатория Сергей 
Лукин оценил ниже удовлет-
ворительного, и по итогам по-
сещения заявил о том, что берёт 
шефство над санаторием. 

- Мы постараемся найти 
возможности для того, чтобы 
вывести Графский санаторий 
на современный уровень. Здесь 
необходимы капитальный ре-
монт и благоустройство, но-
вое техническое оснащение и 
медицинское оборудование. В 
летний сезон в санатории бес-
платно получают лечение око-
ло тысячи детей, но благодаря 
обновлению существующей 
базы эта цифра может стать 
гораздо больше. А наши дети 
получат полноценные условия 
для развития и укрепления здо-
ровья, - подчеркнул сенатор.

Сенатор Сергей Лукин намерен взять шефство над Графским санаторием. 

Для большой семьи
общество | В Графском детском санатории стартовал новый проект областного отделения Российского детского фонда –  
«Графская здравница»

валерий валентинов

В минувший четверг  под председательством губерна-
тора Алексея Гордеева состоялось совместное заседание 
антитеррористической комиссии Воронежской области 
и оперативного штаба в Воронежской области. Основной 
вопрос – меры по обеспечению безопасности в период 
подготовки и проведения праздничных мероприятий, 
посвященных Дню знаний. Руководители департамента 
образования и молодёжной политики области, города 
Воронежа, главков МЧС и МВД России сообщили, что 
необходимые мероприятия проводятся в полном объёме. 
Особое внимание со стороны представителей органов 
власти и силовых структур будет уделено обеспечению 
безопасности в ходе праздничных программ 2 сентября 
– в первый день нового учебного года. 

В тот же день губернатор принял участие в откры-
тии филиала ОАО «Газпромбанк» в Воронеже. Глава 
региона отметил, что его открытие не только расширяет 
выбор для клиентов и повышает конкуренцию на ре-
гиональном рынке банковских услуг, но и создаёт 150 
новых рабочих мест. Алексей Гордеев и заместитель 
председателя правления Газпромбанка Николай Ко-
ренев подписали Соглашение о сотрудничестве между 
правительством области и ОАО «Газпромбанк».

На встрече губернатора с депутатом Государственной 
думы РФ Русланом Гостевым обсуждалась возмож-
ность создания предложенной Алексеем Гордеевым 
более года назад масштабной программы социально-
экономического и культурного развития сельских тер-
риторий. Особое внимание, по его мнению, необходимо 
уделить сельским поселениям численностью от трёх 
тысяч жителей. Их поддержка должна способствовать 
улучшению демографической ситуации, решению эко-
номических и социальных проблем, сообщает Управле-
ние по взаимодействию со СМИ и административной 
работе облправительства.

Накануне  
сентября
Глава региона принял участие в решении вопро-
сов безопасности, развития территорий и сферы 
банковских услуг.

ДисКУссия

марина Калинина

Закончились летние дни. В областной центр из от-
пусков и дачных поселков постепенно возвращается 
часть электората, на которую еще не подействовали 
предвыборные политтехнологи и которая до сих пор 
не определилась с предпочтительной кандидатурой. А 
это означает новый виток в борьбе кандидатов в мэры 
Воронежа. 

Другой особенностью стал редкий в наши дни яр-
лык – «самая конкурентная кампания». Этой чести, 
по мнению экспертов Фонда развития гражданского 
общества, удостоились в стране всего два города – Во-
ронеж и Екатеринбург. Конкурентная борьба в нашем 
городе обострилась после того, как партия власти, за 
пять дней до окончания срока, выдвинула нового кан-
дидата – Александра Гусева. А вот местные эксперты 
увидели интересную борьбу не за первое место, а за 
второе. Кто придёт вторым – самая большая загадка 
нынешней осени. 

Выборы за кресло мэра-2013 отличаются и миниму-
мом «черного» пиара. Участники кампании предельно 
вежливы друг с другом, а 
все спорные вопросы, как 
цивилизованные люди, 
решают в суде. 

Все кандидаты высту-
пают за добро и обещают 
бороться со злом. Другими 
словами, внятно объяснить 
обществу, как они собира-
ются превратить Воронеж 
в город для комфортной 
жизни, они не могут или 
…. не хотят. Представите-
ли избирательных штабов прямо так и говорили, что 
основная масса населения озабочена собственными 
некрашеными подъездами и ямами рядом с их до-
мами. «Местечковое мышление» электората, дескать, 
и привело к тому, что большинство кандидатов и их 
сторонники не озаботились написанием грамотных, 
четко выверенных и реально выполнимых планов. И 
ограничились вывешиванием баннеров с изображением 
портретов кандидатов и креативной и нестандартной 
работой в Интернете. 

Некоторые ожидания политологов в нынешней 
предвыборной борьбе не сбылись. Так, «никелевая 
тема», как показывает время, мало влияет на ход со-
бытий. Но объяснение тому простое: решать вопрос 
«быть или не быть никелю» – это все-таки прерогатива 
областной и федеральной, а не городской власти.

К слову, некоторые оппозиционеры ждали некоего 
давления со стороны властей. Однако позиция губерна-
тора в этом вопросе неизменна – выборы мэра должны 
быть честными и чистыми. 

Сравнительно большой интерес на этот раз воро-
нежцы выказывают к статистическим данным. И самое 
интересное, что влиятельным фактором на изменение 
тех или иных показателей стало доверительное отноше-
ние горожан к губернатору. Высокий рейтинг Гордеева 
автоматически прибавляет очки его ставленнику. По 
данным Института общественного мнения «Квалитас», 
люди, отвечая на вопрос, кому они отдадут свой голос, 
спрашивали: «А за кого Гордеев?» Этим, собственно, 
объясняется невероятный взлет Александра Гусева, до 
недавнего времени мало известного широким кругам 
населения. 

Однако, перекладывая ответственность за свое 
решение на главу региона, 69 процентов воронежцев 
вместе с тем уверены в том, что данные будут подтасо-
ваны, а власти будут незаконными методами помогать 
выиграть одному из кандидатов. 

Кто в итоге выиграет эту битву, сказать сложно. 
Впрочем, как и предугадать реакцию электората, кото-
рый в эти дни бурно обсуждает новую схему регулиро-
вания тарифов, новые нормативы в электроснабжении 
и газоснабжении.

Когда важен 
каждый голос
На очередном заседании воронежского клуба  
политологов обсуждались особенности текущей  
избирательной кампании в мэры воронежа.

 Выборы за кресло 
мэра-2013 отличают-

ся и минимумом «чёрного» 
пиара. Участники кампании 
предельно вежливы друг с 
другом, а все спорные во-
просы, как цивилизованные 
люди, решают в суде. 
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И в класс откроем дверь...
Уважаемые  
преподаватели,  
учащиеся и родители!

Сердечно поздравляю вас с 
началом нового учебного года 
–  Днём знаний!

Первое сентября - один из 
самых волнительных и незабы-
ваемых дней, который объеди-
няет все поколения. Для детей 
– это новая встреча со школой, 
для взрослых - воспоминания о 
первом звонке, торжественных 
линейках, любимых учителях. 

Сегодня особые поздравле-
ния адресованы первокласс-
никам, которые только начи-
нают идти по дороге знаний. 
Учёба – это большой труд. И 
здесь не обойтись без любоз-
нательности, настойчивости и 
целеустремленности. Учитесь 
с удовольствием, добивайтесь 
успехов  в спорте и искусстве, 
находите верных друзей. 

В этом году сотни тысяч 
юных жителей Воронежской 
области не только сядут за 
парты, но и на студенческие 
скамьи. Надеюсь, получен-
ные знания станут прочным 
заделом на будущее и обе-
спечат регион достойными 
высококвалифицированными 
специалистами. Уверен, вы су-
меете внести весомый вклад в 
развитие Воронежской области 
и всей страны. 

Конечно, 1 сентября – это 
особый праздник и для учи-
телей. Спасибо за то, что вы 
передаете детям не только 
знания, но и свое душевное 
тепло, служите примером для 
подражания и нравственным 
ориентиром.

Желаю школьникам и сту-
дентам, преподавателям и учи-
телям, первоклассникам и их 
родителям удачного и интерес-
ного учебного года, здоровья, 
благополучия, оптимизма!

С уважением,
секретарь Воронежского  

регионального отделения
Всероссийской политической 

партии «Единая Россия»,
член генсовета партии,

заместитель председателя  
Воронежской областной думы

В.И. НЕтёсоВ

- Так уж повелось, что все 
новое люди всегда встречают 
с осторожностью. И это есте-
ственно, поскольку результат 
может оказаться как положи-
тельным, так и отрицатель-
ным. Сказать, что сегодня мы 
полностью готовы к переходу 
на новые образовательные 
стандарты, я бы не рискну-
ла. Есть много проблем, над 
которыми нужно работать. 
Новые стандарты требуют 
обновленных методических 
материалов, подготовки пре-
подавателей. Кроме того, под 
эти цели должна быть выде-
лена достаточная финансовая 
база, ведь новации требуют 
современного оборудования и 
много других дорогостоящих 
компонентов. 

- Кому будет сложнее 
адаптироваться к новым усло-
виям: ученикам или препо-
давателям? 

- Процесс обучения – без-
условно, двусторонний. Но 
в более сложном положении 
оказались, конечно, учителя, 
ведь в короткие сроки им при-
шлось освоить новые методи-
ческие материалы.

Оценить образователь-
ные стандарты я не берусь 
- насколько они хороши или 

плохи, мы сможем говорить 
только после того, как сделаем 
первый выпуск. Если ока-
жется, что наши выпускники 
блестяще освоили необходи-
мый материал, они конкурен-
тоспособны на рынке труда, 
готовы в будущем двигать 
науку – значит, стандарты 
хороши. Однако не  следует, 
на мой взгляд, забывать о 
том, что школа, по своей сути, 
консервативна, у нее мощный 

багаж, наработанный десяти-
летиями. Перечеркивать этот 
опыт не следует. 

- Оставили ли реформа-
торы достаточный люфт для 
учителя в плане креативно-
сти? Или стандартизировали 
все процессы?

 - Творчество учителя всегда 
было, есть и будет. Если учи-
тель работает творчески и если 
у него есть опыт, то в любой 
ситуации он сумеет найти вы-
ход и интересно преподнести 
ученикам нужные знания. Без 
творческой жилки деятель-
ность учителя невозможна, 
впрочем, как и без еще одной 
важной составляющей – люб-
ви к детям.

Каждое учебное заведение 
должно развиваться и дви-
гаться вперед. Если происхо-
дит остановка, то начинается 
процесс деградации, падения 
вниз. Поэтому основная наша 
задача – постоянно двигаться 
вперед. 

- Что ждет гимназистов в 
этом году?

- Мы не будет организо-
вывать никаких новых про-
филей – их у нас достаточно, 
но мы будем более глубоко и 
серьезно заниматься языками 
и расширять их изучение на 

всех образовательных ступе-
нях. Почему? Сегодня востре-
бованы люди, которые кроме 
квалификации по основной 
специальности, хорошо вла-
деют языками. Наши гимна-
зисты изучают английский, 
немецкий, испанский.    

С прошлого года на ка-
федре иностранных языков 
зарегистрирована экспери-
ментальная инновационная 
площадка по теме «Повыше-
ние эффективности обучения 
иностранным языкам на осно-
ве использования инноваци-
онных технологий на уроках 
и во внеклассной работе». 
Наши преподаватели внима-
тельно изучили опыт коллег, 
уже освоивших некоторые 
новации, и теперь настроены 
внедрить лучшие из них. Мы 
стараемся быть на волне ин-
тересных открытий - статус 
одного из лучших образова-
тельных учреждений города 
Воронежа к этому обязывает.

Инновации – в обучение
Гимназия имени Басова генерирует новые подходы к образовательным стандартам через творческое 
мышление учеников и педагогов

наша Справка
В сентябре 1990 года на базе средней школы 
№58 было создано первое инновационное учеб-
ное заведение в Воронежской области - колледж 
№1 при ВГУ. В 1990 году школа стала экспе-
риментальной площадкой по созданию обще-
образовательного учреждения инновационного 
типа. С января 1999 года колледж переименован 
в гимназию имени академика Н.Г. Басова при 
ВГУ. В 2009 году ее включили в книгу «Лучшие 
компании Воронежской области» в номинации 
«Образование». В 2010 году гимназия стала 
лауреатом Всероссийского конкурса «Школы 
России», получила сертификат участника на-
ционального реестра «Ведущие образовательные 
учреждения России». 
В апреле 2011 года гимназия была внесена в 
национальный реестр «Ведущие образователь-
ные учреждения России». А в 2013 году ей была 
присуждена победа во Всероссийском конкурсе 
«100 лучших предприятий и организаций России» 
в номинации «Лучшее учебное учреждение». 

Марина каЛИнИна

В нашей стране постоянно что-то меняется: зако-
ны, правила, системы… Вот и образования вновь 
коснулись реформы. Насколько хороши новые об-
разовательные стандарты? Что такое инновации в 
образовании? Это особая энергетика учителя, сло-
мавшего консервативную машину процесса обу-
чения, или нестандартность самих учеников? об 
этом мы расспросили директора гимназии имени 
академика Н.Г. Басова, отличника народного 
просвещения, Заслуженного учителя Российской 
Федерации, лауреата Всероссийского конкурса 
«Лучший директор образовательного учреждения» 
светлану смИРНоВУ.

Светлана Смирнова.

Каждый урок – ещё один шаг к знаниям.

- Я счастлива, 
что вот уже более 
сорока лет за-
нимаюсь своим 
любимым делом 
- волейболом, - 
с присущим ей 
воодушевлени-
ем рассказывает 
директор СДЮШОР Воро-
нежской области по волейболу, 
первый вице-президент Воро-
нежской областной федерации 
волейбола Ирина Макогонова. 
-  В своё время мне довелось 
быть комсоргом сборной коман-
ды СССР, выигравшей золото 
на московской Олимпиаде, и 
сегодня я остаюсь патриотом 
своей страны, - хочу привлечь 
как можно больше детей для 
занятия спортом. Понятно, 

не у всех получится выйти на 
профессиональный уровень. Но 
ребёнок всё равно останется в 
выигрыше: будет находиться 
в движении, которого так не 
хватает в современном образе 
жизни, окажется вовлечённым 
в захватывающую командную 
игру, овладеет большой гибко-
стью, невероятной скоростью 
реакции и умением быстро 
принимать нужные решения и 
вообще оторвётся от тлетвор-
ного влияния улицы и вред-
ных привычек. К спорту надо 
приучать сызмальства, чтобы 
потом, когда гормоны начнут 
бушевать, энергия подростков 
улетучивалась не в диско-
течном дыме табака и парах 
алкоголя, а находила свой путь 
по проторенным дорожкам в 
спортивных залах и на спорт-
площадках. 

- Через спорт должны прой-
ти все, во-первых, для оздоров-
ления организма, - продолжает 
Ирина Петровна. - Во-вторых, 
для проверки - родители в силу 
разных обстоятельств могут 
просто просмотреть способно-
сти своего чада, а вдруг именно 
в этой сфере у ребёнка талант. 
Вот я и ратую за то, чтобы вход 
в спорт оставался свободным, 
бесплатным, доступным каждо-
му желающему. И непременно 
приглашаю всех, кто хочет 
учиться и играть в волейбол.

У Заслуженного мастера 
спорта СССР по волейболу 
мечта, чтобы Воронеж превра-
тился в волейбольный город 
под стать Белгороду и Москве. 
Пока с сожалением констати-
рует, что специализированных 
спортзалов мало, поэтому дети 
даже в областном центре за-

частую занимаются в спорт-
залах школ. Есть проблема с 
нехваткой детских тренеров. У 
специалистов очень маленькая 
зарплата, начальная ставка 
5 300 рублей, и не каждый идёт 
на такое низкооплачиваемое 
место. И об этой проблеме 
олимпийская чемпионка зна-
ет не понаслышке - её дочь 
Ольга Макогонова, кандидат 
в мастера спорта по волей-
болу, второй год тренирует 
детей. Удержать кадры, сти-
мулировать их, безусловно, 
необходимо властям, иначе нет 
смысла строить физкультурно-
оздоровительные комплексы 
- они будут пустовать. Так что 
работать практически на энту-
зиазме остаются те, кто дей-
ствительно живёт волейболом 
и любит детей.

Перспективные ребята с хо-
рошими физическими данными 
и желанием соревноваться не 
остаются незамеченными. Бук-
вально на днях пришёл вызов 
– воронежские воспитанницы 
областной СДЮШОР Викто-
рия Исаенко и Марина Тушова, 
а также городской СДЮШОР 
№3 Александра Гребёнкина, 
Анастасия Гребенникова, Оль-
га Зубарева приглашаются на 

учебно-тренировочный сбор 
для просмотра кандидатов 
в сборную команду России 
по волейболу среди девушек 
1998-1999 г.р. Конечно, это 
несомненный путь к успеху, 
однако предстоит ещё много 
работать. Как говорит великая 
балерина Майя Плисецкая: 
«Талант – это способность 
плюс усердие. Талант минус 
усердие – ничто».

- Многие родители, я с этим 
сталкивалась частенько, - се-
тует спортсменка, - за детские 
шалости и провинности не пу-
скают своих чад на тренировку. 
Это в корне неправильно. От-
кажитесь лучше от поощрений 
в виде лишних навороченных 
гаджетов и супермодных ве-
щичек, только не ограничи-
вайте детей в физическом 
развитии.

Сегодня юным любителям 
волейбола в регионе есть на 
кого равняться. Верхушка 
нынешнего волейбольного 
айсберга Воронежской обла-
сти – это «Волейбольный клуб 
«Губернский», в который вхо-
дят мужская команда «Кри-
сталл» и женская команда 
«Воронеж». В минувшем спор-
тивном сезоне «Кристалл» 

выиграл «серебро» в высшей 
лиге «Б» и завоевал право 
участия в высшей лиге «А». А 
волейболистки «Воронежа» 
стали бронзовыми призёрами 
высшей лиги «А».

- Волейбол – больше чем 
игра, это путь к победе, победе 
над собой, - говорит президент 
«Губернского», председатель 
Воронежского регионального 
отделения Российской ин-
женерной академии, доктор 
технических наук, профессор, 
член Высшего инженерного 
совета РФ Анатолий Мор-
дасов. - Занимаясь спортом, 
человек получает возможность 
стать гармонично развитой 
личностью. Волейбол воспи-
тывает человека начиная от 
его нравственных ценностей 
и моральных принципов и 
заканчивая мелкими привыч-
ками. Всестороннее развитие 
личности можно сравнить с 
музыкальной гармонией, ког-
да все звуки взаимосвязаны и 
выстроены правильно, созда-
ётся целостная красивая мело-
дия. Так вот спорт, и в первую 
очередь волейбол, помогает 
каждому человеку сыграть 
свою собственную прекрасную 
мелодию.

Учиться играя
Активно развивать волейбол в школах области призывает олимпийская чемпионка Ирина Макогонова

Галина рОХМИн

Радость победы и горечь поражения, дружба и соперничество, быстрота реакции 
и гибкость, порой слёзы и травмы, и всегда запредельные эмоции. Всё это даёт 
волейбол. Для некоторых он не просто вид спорта, а смысл жизни. сначала во-
лейбол был обычным увлечением для школьницы из павловского села Лосево - 
игрой в свободное от учёбы время. К девятому классу девушка добилась опреде-
лённых успехов в спорте. И в один прекрасный день потенциал нападающей, её 
силу удара по мячу заметил легендарный тренер Николай Карполь, который дал 
толчок к успешному развитию карьеры волейболистки. так, с его подачи на спор-
тивном небосклоне 80-х годов загорелась новая звезда Ирины макогоновой, 
олимпийской чемпионки, обладательницы самых высоких спортивных титулов.

Ста тридцати двум курсантам 
выпускных курсов двух факульте-
тов - юридического и инженерно-
технического - присвоено воинское 
звание младший лейтенант. Торже-
ственная церемония проходила в 
присутствии почётных гостей, среди 
которых было немало ветеранов 
уголовно-исполнительной системы. 
Педагоги и ветераны тепло напут-
ствовали молодых лейтенантов.

Совсем недавно в институте от-
крыли мемориальный комплекс, 
посвящённый подвигу защитникам 
Отечества. Это единственный вуз 
в системе ФСИН, где есть такой 
комплекс.

А ещё институту был вручён штан-
дарт. Вышла новая книга,  посвящён-
ная защитникам Отечества 1812 

года.  Недавно вспомнили о событи-
ях в Цхинвале в августе  2008 года. 
Заметим, вуз не только единствен-
ный в уголовно-исполнительной 
системе, готовящей специалистов 
инженерно-технического профиля, 
но и единственный, в котором обу-
чаются курсанты со всех республик  
Северного Кавказа.  

Вспоминая о северо-кавказских 
событиях, участники боевых дей-
ствий вспомнили и об «афганских». 
Фронтовики много полезного рас-
сказали ребятам, служба которых 
будет и ответственна и трудна. Гости 
узнали много интересного о вузе, 
его преподавателях и курсантах. 
Особенно им  любопытно было 
пройтись по корпусам, где готовят 
будущих офицеров. В завершение 
встречи «афганцам» были вручены 
памятные знаки.

Два торжества  
Сегодня в Воронежском институте ФСИН России, где готовят будущих офицеров,  
два торжественных мероприятия соединятся в один праздничный день

Вручение лейтенантских погон. 
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Сергей ЛЬвОв

Цифры и факты
В 2013-2014 учебном году на территории Воронеж-

ской области образовательный процесс будет начат в 
1595 учреждениях, из них 807 муниципальных школ и 
501 детское дошкольное учреждение, при этом учреж-
дений дошкольного образования в этом году стало на 
28 больше.

По-прежнему растет число первоклассников: в этом 
году их станет больше на 500 человек.

К учебным занятиям приступают более 191 тысячи 
учащихся. Учебный процесс будут обеспечивать 16 
тысяч педагогических работников.

108 воронежских школ в этом учебном году будут 
участвовать в системе дистанционного обучения с при-
менением новых технологий. На закупку новейшего 
оборудования для организации учебного процесса 
было потрачено около 300 миллионов рублей. 

 На мероприятия по подготовке к новому учебному 
году направлено 956 миллионов рублей, из них 703 
миллиона - из федерального бюджета.

Практически во всех школах проведены текущие 
ремонтные работы, в 30 учреждениях сделан капи-
тальный ремонт зданий и сооружений. В школы 
будет поставлено более 28 тысяч единиц различного 
учебно-лабораторного оборудования, 30 процентов 
школ получили новое оборудование школьных пи-
щеблоков, в 43 процентах школ приобретена новая 
школьная мебель.

КУЛьтУРА

Людмила ЛЕБЕДЕва

Такой подход, очевидно, жизнеспособен, что подтвер-
дил очередной выпуск, пополнивший ряды талантливых 
молодых учителей, специалистов для средних школ, 
художественных детских школ искусств, детских садов, 
художников промышленных предприятий. Успеху способ-
ствуют творческие мастерские, конкурсы, выставки работ 
как преподавателей кафедры, так и студентов. 

Та самая практическая работа нашла своё воплощение 
в оформлении детской площадки на улице Большой 
Стрелецкой Воронежа, выполненном под руководством 
преподавателя Л.В.Буханцева. А под началом препода-
вателя С.В.Максименкова (он сам не так давно успешно 
окончил ВГПУ и ныне является соискателем по научной 
работе) студенты делали оформление Рамонского дет-
ского сада, помогали инвалидам войны в Афганистане, 
областному Совету ветеранов. В результате новизной, 
яркостью,  светом и в то же время информативностью от-
личалась дипломная работа выпускника Олега Фролова 
(руководитель – доцент Л.В.Буханцев) - «плёночный» 
витраж для аудитории «Предметный мир и дизайн» кафе-
дры ВГПУ. Работа оценена на «отлично»! Олег Фролов, 
кстати, прерывал курс обучения в связи со службой в 
рядах Российской армии, и вот, вернувшись, блестяще 
защитил диплом. Выпускница старшего преподавателя 
С.В.Максименкова Наталья Авдеева успешно выполнила 
работу «Деревенский пейзаж» в технике масляной живо-
писи. Отличилась и другая его ученица, в своей работе по 
дизайну Гузаль Шарипова представила проект интерьера 
студии изобразительного искусства.

В целом же спектр работ для выпускников кафедры 
открывается очень широкий – от учителя-мастера, худож-
ника, дизайнера, графика до архитектора, и каждый может 
выбирать дальнейший творческий путь по душе.

Мастерская 
мастеров
основополагающий принцип выполнения диплом-
ных проектов – связь учебной работы с жизнью, 
считают преподаватели кафедры изобразительно-
го искусства факультета искусств и художествен-
ного образования ВГПУ.

Оксана ЛаМТЕва

Маленькие бесплатные уличные библиотеки — не что 
иное, как небольшие стеллажи с книгами разных жанров, 
которые в скором времени разместят в парках и скверах 
областного центра. Правила пользования просты: взял 
книгу, прочитал, вернул. Но лучше пополнить «книжный 
шкаф» изданиями из собственной домашней библиотеки. 
А если ещё отзыв оставишь – то совсем замечательно. 
Предполагается, что в конце каждой книги будет сделан 
кармашек с графами: Ф.И.О., дата, оценка произведения 
по 10-балльной шкале и адрес своей интернет-странички 
в одной из соцсетей. Естественно, заполнять поля по 
желанию, последний пункт будет для знакомства, обмена 
мнениями с новыми читающими друзьями.

На данный момент проект согласуется с руководством 
Управления экологии (в их ведомстве – парки и скверы 
города), готовятся  шесть мини-шкафчиков, собирается ли-
тература. Кстати, о литературе: Ф.Купер, Ф.Достоевский, 
Л.Толстой, К.Симонов, Э.Бронте, Ф.Ницше – уже есть в 
фонде уличной библиотеки. Кроме этого у организаторов 
определился и список желающих бесплатно отдать свои 
книги в добрые руки. Один из них – пенсионер Борис 
Чуйкин – готов подарить проекту около ста книг:

- Дома у меня большая библиотека, более двух тысяч 
экземпляров, - рассказал Борис Владимирович. - Девочки 
молодцы, что придумали такой проект, хорошая идея. Ду-
маю, бумажный носитель знаний и мудрости что раньше, 
что сейчас куда приятнее читать, чем электронную.

Кстати, в России во многих городах успешно действуют 
такие книжные домики. Например, за  полгода с момента 
открытия в Иркутске первой уличной мини-библиотеки 
её посетили более 20 тысяч человек. А по нынешним вре-
менам это уже большая цифра!

Интересно, что Александра Рогозина и Наталья Ти-
мофеева – организаторы «Свободной библиотеки» в Во-
ронеже – до проекта не были знакомы. Им обеим пришла 
идея о создании библиотеки, и они начали реализацию по 
отдельности.

- Этим изначально американским проектом я давно и 
тихо восхищалась, - поделилась Наталья Тимофеева. - А 
позже наткнулась в Интернете на статью о такой уличной 
библиотеке в маленьком украинском городе. Мне показа-
лось, как красиво и оригинально задумано! И тут в голове 
пронеслось: «Раз такого ещё нет в Воронеже, почему бы 
мне не попробовать подобное реализовать?»

И она попробовала. Сначала хотела смастерить книж-
ный домик вместе с другом. Потом познакомилась с ли-
пецким мастером, который делал такую мини-библиотеку 
для своего города. Радует, что все, кто связан с разработкой 
уличной библиотеки, работают на общественных началах. 
Мастер от платы отказался. Сейчас Наталья ждёт офици-
ального разрешения ректора, чтобы повесить книжный 
домик во дворе главного корпуса ВГУ.

В это же самое время Александра Рогозина занималась 
подобной работой. Она и предложила работать совместно. 
Теперь Наталья будет организовывать мини-библиотеки в 
местных вузах, а Александра – в парках и скверах.

На вопрос: «Не боитесь ли вы воришек и мелких па-
костников?» - девушки в один голос отвечают, что верят 
в благоразумность горожан. «Ну а если будут ломать – 
станем чинить, - говорит Александра. – Будут ещё раз 
ломать, станем снова чинить». Риск осознают и мастера, 
но всё равно продолжают тратить свои время и силы. В 
реализации этой идеи задействовано много неравнодуш-
ных людей. И хочется верить, что уличная библиотека в 
Воронеже приживётся.

Читают все!
«Культуру в массы, книги — людям» — с таким де-
визом активистки Александра Рогозина и Наталья 
тимофеева создают первую в Воронеже «свобод-
ную библиотеку».

Эскиз книжного домика от воронежского художника, 
соучредителя Центра современного искусства  

Ивана Горшкова.

И.Макогонова.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Не опускать планку!
В минувший четверг во Дворце культуры железно-

дорожников состоялось награждение триумфаторов 
минувшего сезона - хоккеистов «Бурана». К сожа-
лению, по различным причинам это мероприятие не 
удалось провести сразу по окончании чемпионата, в 
котором наша ледовая дружина в упорнейшей борьбе 
смогла завоевать серебряные медали Высшей хок-
кейной лиги. Но, как говорится, лучше поздно, чем 
никогда. В торжественном вечере приняли участие 
областные и городские чиновники, члены областной 
Федерации хоккея, а вручал медали игрокам и трене-
рам «Бурана» начальник департамента проведения 
соревнований ВХЛ Игорь Антипов.

Перед награждением он выступил с приветствен-
ным словом: «Очень приятно находиться на воронеж-
ской земле. Когда позапрошлой весной «Буран» подал 
заявку на участие в ВХЛ, мы знали, что встретимся с 
непростой командой. Но она не только приняла уча-
стие в нашей Лиге, а словно «бураном» пронеслась по 
всему чемпионату и завоевала серебряные награды. 
Благодаря такой поддержке болельщиков команде по 
плечу любые задачи. Вы подняли высокую планку, и 
хотелось бы, чтобы она была не ниже и в следующем 
году».

Болельщики тепло встретили всех игроков и тре-
неров, но наибольших аплодисментов удостоился на-
ставник «Бурана» Виктор Семыкин. Затем любителям 
хоккея были представлены новички, коих в команде 
оказалось немало. Завершился торжественный вечер 
общением, при котором каждый присутствующий 
мог задать вопрос или пожелать удачи руководству, 
тренерскому штабу и игрокам команды. 

Готовимся к турниру
Женский волейбольный клуб «Воронеж» про-

должает подготовку к новому сезону, который наша 
команда проведёт в Высшей лиге «А». По сравне-
нию с прошлым годом состав ВК «Воронеж» пре-
терпел изменения, правда, руководство клуба пока 
не озвучивает имена потенциальных новичков. Но 
ждать осталось недолго. Уже на следующей неделе 
в нашем городе состоится турнир, получивший ста-
тус международного благодаря участию в нём двух 
клубов из Украины. По предварительным данным, 
соперниками ВК «Воронеж» станут липецкий «Ин-
дезит», курский «Политех», запорожская «Орбита» и 
«Северодончанка» из Северодонецка (два последних 
клуба представляют украинскую суперлигу). Турнир 
пройдёт с 4 по 7 сентября в новом Дворце спорта на 
площади Детей, 1.

 Тем временем на конференции Федерации волей-
бола Воронежской области на новый четырёхлетний 
срок президентом единогласно избран заместитель 
председателя правительства области - руководитель 
департамента имущественных и земельных отношений 
области Максим Увайдов. Также на конференции в 
президиум областной Федерации волейбола были 
доизбраны руководитель Управления физической 
культуры и спорта Воронежской области Владимир 
Кадурин и председатель областной коллегии волей-
больных судей Артём Тиньков. 

Максим Увайдов выступил с докладом об итогах 
деятельности региональной Федерации волейбола за 
прошедшие четыре года, рассказал о результатах, до-
стигнутых воронежскими волейбольными командами, 
а также о задачах и проблемах, которые Федерации 
предстоит решать в ближайшее время. В частности, 
он отметил, что в регионе удалось выстроить эффек-
тивную структуру волейбола, что привело к росту 
популярности этого вида спорта и увеличению числа 
проводимых соревнований. 

Что ждёт «Энергию»?
Гандболисты «Энергии» провели пять контроль-

ных игр в рамках 15-го международного Мемориала 
памяти бывших управляющих трестом «Запорожалю-
минстрой» И. Соболевского и Б. Беликова. На пред-
варительном этапе воронежцы выступали в группе с 
местным клубом «ЗНТУ-ЗАС», а также с двумя пред-
ставителями российской суперлиги - краснодарским 
«СКИФом» и волгоградским «Каустиком». Хозяева 
паркета нанесли поражение воронежцам со счётом 
36:30, а «скифы» разгромили «Энергию» с крупным 
счётом 31:18. И лишь в последнем матче группового 
этапа наша команда сыграла вничью с волгоградским 
«Каустиком» - 30:30.

В серии плей-офф подопечные Игоря Грицких и 
Сергея Макина сначала проиграли челябинскому 
«Локомотиву» - 24:31, а затем в матче за седьмое место 
уступили таганрогскому «Факелу-ТКЗ» - 25:28. Таким 
образом, «Энергия» заняла на этом турнире последнее, 
восьмое, место.

Что ждёт нашу команду в новом сезоне, первые 
матчи которого состоятся уже 6 сентября? В первом 
туре суперлиги она на своей площадке будет при-
нимать волгоградский «Каустик». Состав «Энергии» 
в межсезонье претерпел значительные изменения, и 
отнюдь не в сторону усиления. Опять борьба за вы-
живание?    

Уступили лидерство
Дерзкий дебютант первенства МОА «Черно-

земье» по футболу - «Выбор-Курбатово» в шестом 
туре потерял первые очки, сыграв вничью на выезде 
с резервистами белгородского «Салюта». Руковод-
ство местной команды подошло к игре с лидером во 
всеоружии, заявив в состав сразу пять футболистов 
из «основы» (что не запрещено регламентом). Од-
нако и это обстоятельство не смутило курбатовцев, 
которые почти все девяносто минут провели в атаках. 
Но в середине второго тайма гости оказались в роли 
отыгрывающихся. Спаслись от поражения игроки 
«Выбора» лишь за пару минут до финального свистка 
после назначения в ворота «Салюта-М» пенальти. 
Итог матча - ничья 1:1, которая отодвинула бывшего 
лидера на третье место.

А возглавляют турнирную таблицу два «Химика» 
- из Новомосковска и Россоши, имеющие в своём ак-
тиве по 15 очков, но при этом у «Химика» из Тульской 
области сыграно на одну игру меньше. В шестом туре 
«Химик-Россошь» принимал на своём поле дублёров 
тульского «Арсенала» и без особых проблем пополнил 
свою копилку тремя полновесными очками. Итог 
матча 2:0. Ещё один представитель Воронежской об-
ласти в этом турнире - ФЦШ-73 на выезде потерпел 
сокрушительное поражение от тамбовской «Академии 
футбола» со счётом 1:6. 

Леонид ХРУЩЁВ.

А в т о р о м  и д е и  м у з е я -
усадьбы был многогранный 
и изобретательный русский 
клоун Анатолий Дуров. Еще 
при его жизни этот уголок Во-
ронежа стал любимейшим ме-
стом у горожан. И после смерти 
хозяина павильоны усадьбы 
по-прежнему принимали го-
стей. Но время неумолимо 
уничтожало постройки, всё 
превращая в руины. Именно их 
и обнаружила жена Анатолия 
Леонидовича Дурова - Елена 
Робертовна, вернувшись в 1946 
году из ссылки, куда по сталин-
скому закону «об иностранцах» 
она была препровождена в 1941 
году.

Усадьба разрушена, дом 
хоть и уцелел, но был населен 
людьми из соседних полностью 
разрушенных домов. В домо-
вой книге 1946 года жильцов 
в небольшом строении у реки 
значилось 47 человек. Хозяйке 
отвели угол в ее бывшей гости-
ной. Так она прожила здесь до 
1967 года. Архив А.Л.Дурова 
погиб в годы войны, обста-
новку всю разграбили. Но 

Елена Робертовна и ее второй 
муж, тоже цирковой артист 
Карл Иванович Фаччиоли, 
самоотверженно сохраняли 
память о великом клоуне. Их 
воспоминания вдохновили 
воронежского писателя Влади-
мира Кораблинова на создание 
книг «Браво, Дуров!» и «Дом 
весёлого чародея».

В 1964 году в Воронеж-
ском государственном цирке 
торжественно отмечался 100-
летний юбилей А.Л.Дурова. 
На вечере памяти любимого 
артиста его цирковые собратья 
приняли решение присвоить 
имя Анатолия Дурова Во-
ронежскому цирку, а Елена 
Робертовна огласила завеща-
ние, по которому передавала 
дом по ул.Дурова, 2, в дар 
Союзгосцирку с тем, чтобы 
в нём разместился музей ее 
мужа. В 1967 году она умерла, 
а Союзгосцирк принялся при-
водить особняк в порядок. На 
целое десятилетие затянулись 
его ремонт и реконструкция. И 
вот тут-то на помощь много-
страдальному строению при-
шла воронежская обществен-
ность. 

Общественный штаб по вос-
становлению дома и созданию в 
нем мемориального музея воз-
главил архитектор В.Н.Троиц- 
кий. Директор цирка Н.С.Бу- 
рунский, коллекционер П.Н.По-
токин, отставной майор Н.Л. 
Иванов, доцент ВГПИ Н.А. Се-
ливанов, писатель Б.Д.Дальний, 
краеведы И.А.Башта, Е. Я. Ива-
ницкая и их многочисленные 
добровольные помощники как 
могли составили опись имуще-
ства, оставшегося после Елены 
Робертовны. (К слову сказать, в 
нее попала даже урна с прахом 
самого А.Л.Дурова, захоронить 
которую удалось только в 1997 
году). 

Газета «Коммуна» неодно-
кратно в те годы обращалась 
к теме создания дома-музея 
А.Дурова в Воронеже: то пу-
бликовала разгромные статьи и 
фельетоны о медленной работе 
строителей треста «Воронеж-
ремстрой», которые вели ре-
ставрацию, то печатала заметки 
и воспоминания о знаменитом 
клоуне.

Точка в этом деле была по-
ставлена тогда, когда будущий 
дом-музей был передан област-
ному краеведческому музею, 
и его директор А.П.Соловьев 
взял на работу двух историков 
- А.Н.Яковенко и В.В.Бойкова. 
1 сентября 1978 года ими была 
открыта выставка о наиболее 
знаменитых представителях 
дуровской династии. За ней 
последовала другая -  «Под 
знаком Геркулеса» из частной 
коллекции П.Н.Потокина, 
повествующая о  друзьях 
А.Л.Дурова по цирковой арене. 
Но до создания полноценного 
музея было еще далеко. Следо-
вало сформировать музейную 
коллекцию, отреставрировать 
мемориальные предметы, про-
вести научные разыскания и 
построить экспозицию. 

И здесь большую помощь 
оказали представители дуров-
ской династии. Они передали 
в дар мемориальные вещи Ана-
толия Леонидовича, его детей 
- Евлампии, Марии, Анатолия, 
внуков – Терезы, Анатолия 

и Владимира, брата - Влади-
мира Леонидовича Дурова. В 
настоящее время коллекция 
насчитывает около 4 000 пред-
метов. В 1987 году открылась 
ныне действующая экспозиция 
«Дома-музея А.Л.Дурова» (ав-
тор – В.В.Бойков, художник 
– А.П.Когтев). Реставратор Ли-
дия Зорикова вернула к жизни 
авторские работы А.Л.Дурова, 
которые вновь украшают сте-
ны его кабинета. Московские 
реставраторы поработали над 
афишами начала ХХ века.

Встал вопрос о популяри-
зации творческого наследия 
великого артиста. Еще при 
жизни он издал книгу своих 
воспоминаний, она в един-
ственном экземпляре храни-
лась в нашем собрании. Влади-
мир Бойков решил переиздать 
ее в московском издательстве 
«Искусство», где она и вышла 
в 1984 году с превосходным 
вступлением знатока цирко-
вого искусства, доктора ис-
кусствоведения Юрия Дми-
триева. Являясь заведующим 
«Дома-музея А.Л.Дурова», 
Владимир Васильевич в сво-
бодное от работы время ис-
колесил пол-России по следам 
гастролей знаменитого клоуна. 
Из Сибири и Дальнего Вос-
тока, из Москвы и Петербурга, 
Иваново и Таганрога, Киева 
и Одессы привозил архивные 
документы; так по кусочкам 
собиралась подлинная история 

этого выдающегося человека. 
Из Франции, Испании и Герма-
нии, из Эстонии, Латвии и Ита-
лии прислали нам материалы 
о заграничных выступлениях 
Анатолия Дурова и его сына 
Анатолия.

Еще одной задачей сотрудни-
ков «Дома-музея А.Л.Дурова» 
было сохранение территории 
самой усадьбы от многочислен-
ных посягательств строителей 
особняков в прибрежной зоне 
водохранилища. Тем более что 
времена изменились, обще-
ственность не имела возможно-
сти влиять на решения властей, 
как это было в 60-70-е годы, и 
сотрудники Дома-музея оби-
вали пороги кабинетов тогдаш-
него городского архитектора 
Даниленко и районного Му-
ромцева, доказывая необходи-
мость воссоздания утраченных 
построек (проект архитектора  
Ю. Атановой, 1986 год) и соз-
дания в них экспозиции, по-
священной культуре начала ХХ 
века. В настоящее время этот 
вопрос решен на уровне област-
ного правительства. Усадьба бу-
дет восстановлена. В Воронеж-
ском областном краеведческом 
му-зее хранится архитектурный 
проект реконструкции усадь-
бы А.Л.Дурова архитектора  
М. Беляковой.

В 2000 годы «Дом-музей 
А.Л.Дурова» стал местом взаи-
модействия воронежских кол-
лекционеров и посетителей 
музея. В настоящее время на 
базе отдела Воронежского об-
ластного краеведческого музея 
«Дом-музей А.Л.Дурова» рабо-
тает кружок юных краеведов, 
клуб «Друзей серебряного 
века», отделение общества 
интеллектуальной истории, 
здесь всегда можно получить 
квалифицированную научную 
консультацию.

Следующий год для «Дома-
музея А.Дурова» также юби-
лейный – 8 декабря 2014 года 
исполняется 150 лет со дня 
рождения А.Л.Дурова. К это-
му событию приурочен вы-
ход в свет четырех книг заве-
дующей отделом «Дом-музей 
А.Л.Дурова» Ирины Бойковой 
- «Король шутов», «Великий 
мистификатор», «А.Л.Дуров 
и его окружение», «Цирковая 
династия Дуровых». 

В доме весёлого чародея
Культура | Завтра исполняется 35 лет со дня открытия в Воронеже Дома-музея великого циркового артиста Анатолия Леонидовича Дурова
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Да, 1 сентября 1978 года в нашем городе появился 
ещё один музей, где предстала судьба и история 
знаменитой цирковой династии Дуровых, основатель 
которой Анатолий Леонидович прожил в Воронеже с 
1901 по 1916 годы. Думается, будет логичным вспом-
нить о тех людях, благодаря которым в нашем городе 
появился такой необычный, добрый и весёлый музей.

Афиша из музейной  
коллекции.

Экскурсию проводит кандидат исторических наук, заведующая музеем Ирина Бойкова.Дом-музей А.Л.Дурова.

«Почта России» не пре-
кращала свою работу в по-
страдавших регионах Даль-
него Востока. В отдельных 
районах начались досрочные 
выплаты пенсий и пособий за 
сентябрь.

В настоящее время во всех 
пострадавших регионах дей-
ствуют почтовые отделения 
или пункты почтовой связи 
для оказания услуг гражда-
нам, находящимся в местах 
временного размещения. 

В Амурской области из 23 
пунктов временного разме-
щения, в которых проживают 
867 человек, 21 имеет ста-
ционарные отделения связи, 
а два пункта обслуживаются 
передвижными отделениями 
связи. В дополнение к вось-
ми стационарным почтовым 
отделениям, обслуживаю-
щим 1378 человек из десяти 
эвакопунктов в Еврейской 
автономной области, в бли-
жайшее время будет открыт 
дополнительный пункт свя-
зи в с.Калинино и введено 
передвижное отделение. В 
Хабаровском крае также от-
крывается дополнительное 
отделение связи в пригороде 
Хабаровска – Воронеже-3. 

В Хабаровском крае, ко-
торый продолжает жить в 
условиях прибывающей воды, 

начались досрочные выплаты 
пенсий за сентябрь 12,5 тыс. 
жителей шести районов, на-
ходящимся в зоне реального 
или возможно подтопления. 
Пенсионеры, которых не уда-
ется разыскать по месту жи-
тельства или в пунктах вре-
менного размещения, могут 
получить денежные средства 
в почтамтах или специаль-
ных пунктах, информацию о 
которых можно получить в 
региональных подразделени-
ях ПФР и филиалах «Почты 
России». 

Реквизиты Российского 
Красного Креста для перечис-
ления пожертвований:

ИНН 7728014523
КПП 772801001
Р/с 40703810800020008563 

в ОАО «СБЕРБАНК РОС-
СИИ», г. Москва

К/с 30101810400000000225
БИК 044525225
ОГРН 1037700182772
Полное наименование: 

Общероссийская обществен-
ная организация «Российский 
Красный Крест».

Краткое наименование: 
Российский Красный Крест.

Сокращенное наименова-
ние: РКК.

При перечислении денеж-
ных средств в назначении пла-
тежа необходимо указывать: 
«Добровольное пожертвова-
ние гражданам, пострадавшим 
от наводнений на Дальнем 
Востоке в 2013 году».

Помоги пострадавшим 
от наводнения!
акция | Денежные переводы пострадавшим  
на Дальнем Востоке можно отправлять во всех  
почтовых отделениях страны бесплатно
Руководство «Почты России» приняло решение  
об отмене с третьего сентября тарифного сбора  
за почтовые переводы в адрес Российского Крас-
ного Креста для пострадавших от наводнений  
на Дальнем Востоке.

олеся олеСюК,
специалист по связям  
с общественностью Воронежско-
го филиала «Почты России»

ПРОИСшеСтВИе

С о т р у д н и к и  О Г И Б Д Д 
ОМВД России по Кантеми-
ровскому району за превы-
шение скорости остановили 
мотоциклиста на спортивном 
«Судзуки». 

У 24-летнего жителя Кан-
темировки  не было никаких 
документов на владение мо-
тоциклом. К тому же более 
года назад он был лишен права 

управления транспортными 
средствами на полтора года. Ре-
зультаты медицинского осви-
детельствования показали, 
что нарушитель находился в 
состоянии алкогольного опья-
нения. 

При оформлении админи-
стративного материала выяс-
нилось, что данный мотоцикл 
находится в международном 

розыске: в 2009 году он был 
угнан в Италии. 

По словам правонарушите-
ля, он недавно купил мотоцикл 
у местного жителя и не знал 
о его криминальном проис-
хождении. 

Сотрудниками Интерпола 
ГУ МВД России по Воро-
нежской области направлен 
запрос в соответствующие ор-

ганы Италии для установления 
собственника транспортного 
средства. 

За нарушение Правил до-
рожного движения постанов-
лением мирового судьи Канте-
мировского района молодому 
человеку определено наказание 
в виде восьми суток админи-
стративного ареста.  

Татьяна ЮШКИНА.

«Итальянца» изъяли в Кантемировке

Голы: Скрыльников, 37 
(1:0). Скрыльников, 71 (2:0). 
Спицын, 86 (2:1).

Сколько же можно считать 
штанги, в которые игроки «Фа-
кела» попадают постоянно! 
Вот и в этот раз дважды стойка 
ворот спасала гостей. В сере-
дине первого тайма Нежелев, 
который  уверенно становится 
любимцем болельщиков, подал 
угловой. Скрыльников головой 
пробил в створ, но чуть ошибся. 
Штанга зазвенела, а трибуны 
ахнули. 

Исправился Константин 
через пятнадцать минут. Голе-
вую передачу ветерану отдал 

Антипенко. Он должен был 
лечиться после травмы как ми-
нимум три недели, но уже через 
11 дней вышел на футбольное 
поле, чтобы помочь команде 
победить. 

«Факел» диктовал свои усло-
вия на протяжении всего матча, 
и на 71-й минуте Скрыльников 
оформил «дубль», точным 
ударом завершив комбина-
цию, начатую Нетфуллиным 
и продолженную Нежелевым. 
Штанга ещё раз спасла тамбов-
чан (вот что значит не везёт), а 
потом воспитанник воронеж-
ского футбола и нынешний 
игрок «Спартака» Илья Спи-
цын выстрелом с 23 метров 
наказал голкипера «Факела» 
Саутина за невнимательность. 

Дебют нового воронежского 
вратаря оказался смазанным. 
Спицын же забил уже пятый 
гол в сезоне, и возглавил вме-
сте с «группой товарищей» 
бомбардирскую гонку, обогнав 
лучшего голеадора столицы 
Черноземья Антипенко.

Лискинский «Локомотив» 
в этот же день играл в Ста-
ром Осколе. Ни «Локо», ни 
«Металлург-Оскол» еще ни 
разу не побеждали в новом 
сезоне. Ближе к успеху были 
«сталевары». Форвард хозяев 
со звучным именем Руслан 
Тарала сначала огорчил «же-
лезнодорожников» в первом 
тайме (27-я минута), а потом 
и во втором (61-я). Но, как 
оказалось, для окончатель-
ной победы этого было мало. 
Проявив завидный характер, 
лискинцы в последние чет-
верть часа забили два мяча, и 
ушли от поражения. Сначала 
отличился Зяблов, а потом 
Суровцев. 

Ничья - 2:2 не позволила 
команде покинуть последнее 
место, но внушила серьёзный 
оптимизм. Покарабкаться 

вверх придётся, и рук команда 
не опускает.

Результаты матчей 8-го 
тура. «Сокол» (Саратов) - 
«Спартак-2» (Москва) 3:0, 
«Металлург» (Выкса) - «Орел» 
(Орел) 0:1, «Подолье» (По-
дольский район) - «Металлург» 
(Липецк) 3:1,«Металлург-
Оскол» (Старый Оскол) - «Ло-
комотив» (Лиски) 2:2, «Зенит» 
(Пенза) - «Витязь» (Подольск) 
1:2, «Звезда» (Рязань) - «Ди-
намо» (Брянск) 0:1, «Калуга» 
(Калуга) - «Авангард» (Курск) 
0:1.

Стремительный полёт «Со-
кола» пока остановить никто 
не может. У него 18 очков, и 
«ноль» в графе поражений. 
Ближайшие преследователи - 
«Подолье» и «Авангард» имеют 
в активе по 17, а «Факел» с 
трехочковым отставанием от 
лидера идёт четвёртым. Во-
ронежцам край надо выигры-
вать 4 сентября в Подольске 
у «Витязя», а «Локомотиву» 
предстоит восхождение по тур-
нирной лестнице. Думаю, он 
сумеет победить дома «Калугу» 
и наберёт скорость.

ФУтбОл

В погоне за лидерами
«Факел» (Воронеж) - «Спартак» (Тамбов) 2:1

максим СКВорЦоВ

Потерпев поражение в седьмом туре от брянского 
«Динамо», воронежский «Факел» заметно ухудшил 
своё турнирное положение. Пришлось бросаться в 
погоню за лидерами. Зрительская аудитория за-
метно поредела, но более шести тысяч болельщиков 
всё же пришло на матч со «спартаковцами» Тамбова. 
Преимущество «Факела» над соперником выглядело 
довольно весомым, но победа не оказалась крупной, 
как это ожидалось.


